

# 令和5年8月 東御市教育委員会 定例会会議録

---

## 1 日 時

---

令和5年（2023年）8月23日（水） 午前9時から午前11時まで

## 2 場 所

---

中央公民館 学習室5

## 3 議 題

---

(1) 協議（審議・検討）

ア 東御市教育基本計画の改定に係る中間報告について

(2) 重点取組み

ア 不登校対応について

イ いじめの状況等について

(3) 報告

ア 教育課

(ア) 第44回北信越中学校総合競技大会等の結果について

(イ) 令和4年度学校給食費の納入状況について

(ウ) 学校給食におけるアスリート食事体験について

イ 生涯学習課

(ア) 子ども講座の実施結果について

(イ) 第2次東御市子ども読書活動推進計画の策定について

(4) その他

## 4 出席者

---

### ○教育委員

教育長職務代理者		小 林 経 明
委	員	直 井 良 一
委	員	五十嵐 英 美
委	員	小 林 利 佳

### ○その他

柳沢教育次長、深井教育課長、柳沢生涯学習課長

安川学校教育係長、重田学校施設・青少年教育係長、池田学校人権同和教育係長、  
縷沢図書館係長

長岡指導主事、畑田指導主事、山口指導主事、

横山学校教育係主査、内村学校施設・青少年教育係主事

## 会議録

---

柳沢教育次長

ただいまから、8月度定例教育委員会を始めます。職務代理から開会宣言をお願いします。

小林職務代理

それでは、8月度定例教育委員会を始めます。本日はお集りいただきありがとうございます。よろしくお願いいたします。

(1) 協議(審議・検討)

小林職務代理

東御市教育基本計画の改定に係る中間報告について、説明を求めます。

深井教育課長

(資料に基づき内容説明)

直井委員

市内の学校は防犯カメラが少ないように思います。昨今の学校に関する事件が頻発している状況を考えると、さらに充実させるべきかと思います。

また、さす又が全ての小中学校に設置されていない状態も心配です。目立つところに設置するなどの取り組みが必要ではないでしょうか。

深井教育課長

さす又は全ての小中学校に設置しています。人事異動等の入れ替わりで保管している場所等を認識していない状態が発生しないよう、小中学校に改めて伝達したいと思います。

直井委員

さす又の使用方法についての研修や訓練も必要かと思います。

小林職務代理

さす又にも種類があり、最近では女性でも不審者を容易に制圧することができるさす又もあります。防犯の一つとして、さす又の更新も検討してはどうでしょうか。また、直井委員がおっしゃるように研修や訓練で、実際の効果を感じることも防犯の意識向上に繋がると思います。

深井教育課長

参考とさせていただきます。

五十嵐委員

子ども第3の居場所は、そこに通えば出席扱いになるということでよいでしょうか。

小林職務代理

基本的に出欠席は学校長が決定するため、教育委員会で方針を決定すればいいかと思えます。

畑田指導主事

当市も中間教室への登校で出席扱いとなっています。

小林職務代理

フリースクールはいかがでしょうか。

畑田指導主事

市内にフリースクールはありませんが、近隣市町村にある類似施設に参加している方も出席扱いとしています。

直井委員

勤務時間や給与の面から、支援員の確保は今後困難になっていくと思われます。人材確保も今後の課題ではないでしょうか。

畑田指導主事

市の財政面の厳しい中で、何とかやりくりしている状況です。支援員という性質上、誰でも良いという訳では有りませんが、資格等は必要ないため、今後もできる範囲での人材確保に努めます。

小林指導主事

支援員の待遇面の充実は今後も検討をお願いします。

小林委員

通学路の点検ですが、これは学校で行うものか、PTAが行うものか、どちらでしょうか。

安川学校教育係長

学校の校外指導で行うものになります。

小林委員

通学路以外の道路を通ると保険が出ないという話もあるため、通学路の順路を学校で明確化してもらいたいと思います。

柳沢次長

通学路と指定されていない箇所であったも、合理的な順路で通学しているのであれば、保険の対応にはなりません。

ここで言う通学路点検は、学校の近く等の多くの児童生徒が集まる主要の通学路を重点的に確認するという意味になります。

安川学校教育係長

毎年4月に先生と児童が危険箇所を歩いて確認しています。保護者が感じる通学上の危険箇所は、通学路に限定せず地域の危険箇所として共有することも進めてまいります。

小林委員

指定されている通学路を知らないためか、近所の友達と通学したいために、友達宅近くの交通量が多く車がスピードを出す順路を通っている世帯も見受けられます。

安川学校教育係長

学校では、子どもたちに危険がない箇所を選んで、あえて遠回りの順路を通学路として指定している部分があります。

小林委員

地域のつながりが希薄となり、通学路等についても知らない世帯があるとも考えられるため、学校においても主要以外の通学路についても把握していただくことで、より安全な通学を目指していただきたいです。

五十嵐委員

一昨年くらいに、教育長が直接通学路を歩いて点検していましたが、その際に危険箇所とされた場所は、何か対応がされたのでしょうか。

柳沢次長

交通安全旗等は、生活環境課に依頼してすぐに対応してもらいます。ハード面については、費用や土地の関係上時間がかかってしまうのが現実です。

小林職務代理

評価についてですが、全国や県の研修の中で、不登校といじめは違う対策がなされているのを見受けます。不登校といじめは項目を細分化して評価していくことが必要かと感じています。

深井教育課長

項目を分けて整理します。

五十嵐委員

子ども第3の居場所の対象者は、基本小中学生となっていますが、未就学や未就職の義務教育が終了した子どもたちの利用も容認していただけると、支援の継続性が保たれると思います。

柳沢次長

子ども第3の居場所については、18歳以下の者を対象者としていますので、高校卒業までは利用できるようになっています。

直井委員

子ども第3の居場所は、DV被害者の避難先としての活用は可能でしょうか。

畑田指導主事

宿泊機能については検討していますが、DV被害者の避難先としては検討していません。

小林職務代理

有害図書処分の処分は既に完了していますので、項目から削除してもよいかと思います。

深井教育課長

参考とさせていただきます。

畑田指導主事

義務教育終了後の未就学、未就職者に対する支援について、「現実的に義務教育終了後の青少年との関りは持てず、支援もできない。」とあり、項目としては次期計画から削除となっています。しかしながら、東御市青少年支援チームが該当者と個別に面談し、ケースによっては子育てサポートセンターへもつなぎ支援を展開しています。次期計画では未就学、未就職者に限らず、その心配がある者まで対象を広げた形で継続してはどうでしょうか。

深井教育課長

お話しいただいた内容で再検討したいと思います。

畑田指導主事

東御市青少年支援チームは市の組織でなたいめ、評価等が難しい面もありますが、今後も協力しての支援が必要となります。

小林委員

東御市青少年支援チームは、個別ケースの支援が中心になりますので、全体的な評価という面で難しいものがあります。ですが、不登校や未就学者等に対しての丁寧な支援を継続できる大切な資源であるため、次期計画においても項目は存続させていただきたいです。

小林職務代理

未就学、未就職者に対する支援は必要なことではありますが、教育基本計画の中で謳う必要があるのでしょうか。

柳沢次長

教育基本計画の施策の中に、「青少年の健全育成の推進」という項目がありますが、義務教育を終了した未就学、未就職者も含む青少年に対する支援については、東御市青少年健全育成計画内で謳われています。今後は、これまで教育基本計画内で謳われた青少年の施策部分を青少年健全育成計画内で対応していくよう整理したうえで、教育委員会として青少年施策に協力していく形も一つではないかと考えます。

小林職務代理

また、東御市内の16歳から41歳までの引きこもり状態にある方は、推定140名ほどいると言われていています。義務教育期間と近い16歳から18歳の方については、教育委員会として支援に加わる形は継続するのはもちろんですが、引きこもり状態にある方すべてを包含して対応するのは、教育委員会だけでなく市長部局であると感じます。その関係からも、青少年と区分される項目については、あえて教育基本計画と分けて整理することが必要ではないでしょうか。

直井委員

教育基本計画は基本的には、義務教育の児童生徒を中心に考えるため、分けて考える形でもいいかもしれません。

深井教育課長

ご指摘いただいた内容で再検討します。

小林職務代理者

項目 72 の「DX 普及」の文言は、「DX 化」と修正してはどうでしょうか。

深井教育課長

ご指摘いただいた内容に修正します。

小林職務代理者

デジタル図書の充実による電子図書登録者の普及促進は良い取り組みですね。現在の登録者数は何人でしょうか。

縵沢図書館係長

現在 200 名弱の皆様に登録いただいています。

直井委員

国の方針のため仕方がない部分はありますが、年 3 回の学校運営協議会で学校の状況を見ることができるのか不安な部分があります。協議会の在り方について、検討が必要ではないでしょうか。

また、保幼小の連携についてはさらに深めなければなりません。

柳沢次長

保幼小の連携については、保育園と小学校の間にあるギャップを埋めていくことが必要です。職員同士の連携を深める等、連携の深化に対する取り組みを深めてまいります。

小林職務代理

学校運営協議会については、教育基本計画とは別枠の議論になりますので、今後の教育委員会の中で検討していきましょう。

小林委員

項目 82 について、東町歌舞伎保存会への補助事業はあるようですが、祢津小学校の子ども歌舞伎についての支援等がありますか。

柳沢次長

東町歌舞伎保存会への補助金の中で子ども歌舞伎への対応も考えていただければと思います。

ます。

深井教育課長

頂戴した内容を基に、素案に向けて調整してまいります。ご意見ありがとうございます。

小林職務代理

続きまして、(2)重点取り組みに移ります。ア不登校対応について、説明を求めます。

畑田教育主事

不登校対応について説明します。(個人を特定する情報については、非公開)

小学校では、これまで継続的に指導を続けている児童が上がってきています。担任からの働きかけに加えて、相談室、ふれあい教室、サポートセンター、SSWなどが支援を行い、学校とのつながりを広げようとしています。また、不登校になるおそれのある児童生徒への関りを実施しているところです。

中学校では2年生、3年生が増加しています。3年生は懇談会を通して進路と関りながら、学びへの意欲を大きくする関りを実施しています。2年生については、サポートセンターで関わっている生徒が多いです。SSRなど、個々のペースで学習できる場での関りから自分のペースをつかめるようにしていきたいと思います。1年生は比較的欠席者が少ないため、引き続ききめ細かい見守りを充実させていきます。

五十嵐委員

欠席している間の給食の対応はどのようなになっているのでしょうか。

畑田指導主事

保護者に希望を聞き対応しています。実際には、「いつ登校してもいいように」と止めない場合が多いです。

小林職務代理

実際に止めている世帯はありますか。

畑田指導主事

欠席が長期に及んでいる場合は、相談のうえで止めている世帯もあります。

小林職務代理

不登校の支援は、関係者が一体となって進めることで効果が現れるものですので、家庭

に支援を拒絶されてしまえば打つ手がない状態に陥ります。行政だけの力では限界がありますが、今後もやるべきことをしっかり実施していきましょう。

続きまして、いじめの状況等について、説明を求めます。

#### 山口指導主事

いじめの状況等について説明します。(個人を特定する情報については、非公開)

新規案件としては、「冷やかしかからない、悪口や脅し文句、嫌なことを言われる」、「軽くぶつかられたり遊ぶふりをして叩かれたり、蹴られたりする」が大部分を占めています。

7月に開催されましたいじめ不登校対策連絡協議会の中で、宮下校長先生から、いじめ0でなく、いじめ認知0を目指そうという言葉がありました。いじめを見逃さないことが重要でありますので、引き続きアンケート等での把握に努めます。

#### 小林職務代理

続きまして、(3)報告に移ります。ア教育課から順次報告願います。

#### 安川学校教育係長

(7) 第44回北信越中学校総合競技大会等の結果について、報告します。北信越大会は、柔道部から2名が出場し、新井瑠心さんが準優勝、宮坂将那さんが1回戦惜敗。男子テニス部からは橋本夏心さん、櫻井瑞希さんペアが出場し2回戦惜敗。また、今回からクラブ活動も中体連の大会に出場できることになったことから、上田バトミントン少年団に所属する、大井陽葵さん、佐藤俊弥さんペアが出場し1回戦惜敗となっています。

また、柔道部の新井瑠心さんは全国大会の出場にも出場し、2回戦惜敗となっています。新井瑠心さんについては、市役所本庁舎に横断幕も掲示していますのでぜひご確認ください。

#### 重田学校施設・青少年教育係長

(4) 令和4年度学校給食費の納入状況について、報告します。(詳細非公開)

東部中学校で4名、35,409円の未納が発生しています。夏休み明けに再度納入について話し合いを行う予定となっています。児童手当からの給食費徴収については、給食費、旅行貯金、学年費を合計した金額となっています。ご確認ください。

#### 内村学校施設・青少年教育係主事

(9) 学校給食におけるアスリート食事体験について、報告します。令和5年9月5日(火)、9月8日(金)に市内の小中学校で実施予定です。内容としては、実際に湯の丸で提供されているメニューを給食用にアレンジした献立を食べてもらう中で、アスリート給食を通じて給食への興味関心、健全な体づくりを行う上での食事の大切さを学ぶ機会を提供しま

す。報道等の対応として、モデルクラス（北御牧中学校2年1組）を説明予定です。

#### 柳沢生涯学習課長

(7)子ども講座の実施結果について、報告します。小学校出前講座として、昨年と同様に夏休み期間中、各小学校で5講座を開催しました。参加者は118名と昨年より増加しています。その他、プラネタリウム鑑賞会は、2部開催で合計54名に参加していただきました。星空観察会については、天候不良により日程を再調整し今後実施予定です。

#### 縷沢図書館係長

(4)第2次東御市子ども読書活動推進計画の策定について、報告します。

現行計画が令和5年度で終了することから、次期計画を策定するものです。計画の位置づけとしましては、東御市教育基本計画を基礎として、4つの施策と40の取り組みから構成されています。今後、図書館協議会で諮問答申を行う予定となっています。

#### 小林職務代理

報告ありがとうございました。

本日の議題は以上です。それでは、8月度定例教育委員会を閉会します。